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党的二十大报告指出，要加快发展方式绿色转型，实施
全面节约战略，发展绿色低碳产业。积极稳妥推进碳达峰碳
中和，立足中国能源资源禀赋，坚持先立后破，有计划分步骤
实施碳达峰行动，深入推进能源革命，加强煤炭清洁高效利
用，加快规划建设新型能源体系。连日来，“绿色低碳”成为
高频关键词，在汕头市工业从业者中引起热烈反响，大家心
情激荡，倍感振奋，纷纷表示将深入贯彻落实党的二十大精
神，在绿色低碳高质量发展道路上守正创新、奋勇前进，助力
汕头“工业立市、产业强市”。

绿色能源蓝色崛起绿色能源蓝色崛起

大力发展绿色低碳能源尤其是发展海上风电，是推动实
现“双碳”目标的重要举措。地处广东省东南沿海的汕头拥
有丰富的海洋资源，当前，汕头大力发展海上风电产业和以
海工装备为重点的先进装备制造业，打造千万千瓦级海上风
电基地和千亿元级先进装备制造业产业集群，推动“绿色能
源，蓝色崛起”。

2018年，发电行业的特大型央企大唐集团落户汕头，投
资建设南澳勒门Ⅰ海上风电项目，开启海上风能开发之路。
2021年12月底，该项目实现全容量并网发电，将绿色清洁能
源输送至千家万户。

“党的二十大报告为中国深入推进能源革命进一步指明
了方向，作为深耕绿色能源领域的企业，我们深受鼓舞、倍感
振奋。”大唐汕头新能源有限公司党委书记、执行董事李赓武
激动地告诉记者，眼下，企业正在加快推进已核准的352MW

扩建项目，为年底开工奠定坚实基础，未来将继续围绕强党
建、保安全、创效益、争资源、保开工等重点工作，以更加饱满
的状态再提速、再出发，助力大唐集团打造世界一流能源供
应商，为加快发展方式绿色转型、发展绿色低碳产业、实现

“双碳”目标贡献企业力量。
“我认真聆听了习近平总书记所作的报告，当中提到

积极稳妥推进碳达峰碳中和，深入推进能源革命，十分振
奋人心！”上海电气风电广东有限公司党支部书记、总经
理王全景表示，作为海上风电的领军企业，将以汕头国际
风电创新港建设为契机，完善海上风电全产业链生态，做大
做强海上风电等新能源特色产业集群，构建具有汕头特色的
现代产业体系。

上海电气风电集团是首批落户汕头的海上风电企业
之一，几年来，上海电气风电广东有限公司投资建设的海
上风机智能制造基地捷报频传——基地生产的风电机组
单机容量从最初的 6.25兆瓦提升到 8兆瓦，再到如今的 11
兆瓦，接连开创两项亚洲海上风机单机最大容量新纪录，
为中国海上风电市场带来更大容量、更大风轮、更高发电
量的机组产品。记者了解到，11兆瓦风电机组转动一圈可
发电 21度，机组年发电量超过 4000万度，可满足 2万户家
庭一年的用电需求，每年可减少二氧化碳排放3.4万吨，是
当之无愧的“海风变绿电”能量担当。

弃污进园弃污进园““绿色绿色””重生重生

2018年以来，汕头市积极推进印染企业弃污进园，实现

“绿色”重生。
练江流域3个印染定点园区中，潮南区纺织印染环保综

合处理中心是最早启动规划建设的，主要用于解决潮南区
经批准纳入整治、拟保留的印染企业整合分批搬迁入园
建设运营问题，实行污染统一治理，实现产业集聚发展、
转型升级和环境提升。自 2019年 12月建成投运以来，园
区目前累计入驻企业 139家、已投产企业 102家，初步形成
了从纺纱、织布到印染、服装的产业链条及印染助剂、仓
储物流、精细化工等相关配套产业。企业投产后基本实现

“三提三降”，企业生产效率、产能、年均亩产值比入园前分别
提高25%、100%、538%以上，耗水、耗电、耗汽比入园前分别
降低27%、36%、30%以上。

园区现已成为印染行业循环经济产业园标杆，为全国
类似印染工业园区建设及升级改造提供了发展模板标本，
先后获评“环境污染第三方治理示范园区”“广东省循环化
改造试点园区”“中国纺织印染循环经济产业园示范基地”
和首批“广东省特色产业园”等称号，被列为“一带一路”减
污降碳协同增效十大典型案例之一。

“党的二十大报告提出了加快发展方式绿色转型，为
今后工作提供了引领和遵循，我们将坚定不移走好绿色低碳
发展之路。”潮南区印染中心办主任张烈鸿表示，党的二十大
报告振奋人心，鼓舞干劲，接下来园区全体人员将认真学习
贯彻党的二十大精神，持续推进降碳、减污、扩绿、增长，持续
提升生态环境治理能力和水平，更好地统筹高水平保护和
高质量发展，锲而不舍、驰而不息，抢抓机遇打造生态园区
样板，在绿色转型中实现更大发展。 ((杨舒佳杨舒佳 林蓁林蓁))

党的二十大报告指出，大自然是人类赖以生存发展的基本
条件。尊重自然、顺应自然、保护自然，是全面建设社会主义现
代化国家的内在要求。必须牢固树立和践行绿水青山就是金
山银山的理念，站在人与自然和谐共生的高度谋划发展。

“基本消除重污染天气”“基本消除城市黑臭水体”“提升
生态系统多样性、稳定性、持续性”……党的二十大报告提出
的系列部署，让汕头市生态环境保护工作者倍感振奋。大家
纷纷表示，要接续奋斗、久久为功，守护好绿水青山，积极推进
生态治理，把汕头大地建设成人与自然和谐共生的美丽家园。

立足本职工作立足本职工作打好蓝天碧水净土保卫战打好蓝天碧水净土保卫战
党的二十大报告在总结过去十年生态文明建设成果时指

出，“生态环境保护发生历史性、转折性、全局性变化，我们的祖
国天更蓝、山更绿、水更清”，这也是众多汕头人的共同感受。

万里湛蓝的晴空点缀着朵朵白云，成就了汕头人引以为
豪的“汕头蓝”。近年来，汕头市深入践行习近平生态文明思
想，深入贯彻新发展理念，全市生态环境质量持续改善，呈现

“一好四稳”的良好局面，即练江水质显著变好、空气质量稳
中向好、饮用水源稳定达标、土壤环境总体稳定、近岸海域水
质稳中有升。

“党的二十大报告中对生态文明建设，推动绿色发展，促
进人与自然和谐共生作了深刻的论述和明确的要求。”作为
生态环境监测一线的青年工作者，汕头生态环境监测中心站
助理工程师陈苗表示，要结合新时代环境工作的要求，牢固
树立和践行绿水青山就是金山银山的理念，提升监测技能，
让青春在建设美丽中国的火热实践中绽放绚丽之花。汕头
市生态环境技术中心技术人员林群也表示，要把求真务实融
入日常的各项工作中，立足本职岗位，履职尽责，持续深入打

好蓝天、碧水、净土保卫战。
水生态渐恢复水生态渐恢复 着力保护生物多样性着力保护生物多样性

针对持续提升生态系统功能，党的二十大报告列出了多
项任务要求，其中包括“加快实施重要生态系统保护和修复
重大工程”“实施生物多样性保护重大工程”“推行草原森林
河流湖泊湿地休养生息”等。

水资源的重要性，对住在练江边的汕头市民来说感受更
深。峡山大溪是潮汕地区三大河流之一的练江的主要支流，
上世纪 90年代中期，因为各类污染造成峡山大溪流域水质
一度恶化，沿岸居民饱受其苦。当时在整个峡山大溪汇入练
江的地方，江面上铺满水浮莲，整个江水也如同墨汁一般，发
出阵阵恶臭。

2018年，中央环保督察“回头看”后，练江治理工作提速
提质。汕头市强化“党政同责、一岗双责”，坚持系统治污、源
头治污、科学治污，在强化截污控源、深化干支流综合整治等
方面下功夫，标本兼治，推动练江全流域系统治理。如今来
到峡山大溪，江水清澈、河岸整洁、河道干净，随处可见水清
岸绿、鱼翔浅底的景象。

数据显示，自2020年起，练江海门湾桥闸国考断面水质
年浓度均值达到地表水 IV类标准；练江流域底栖动物种类
由 16种增至 34种，虾贝螺类有 10种，有些物种重新回到练
江“安家”，水生态逐渐恢复。

改善环境质量改善环境质量 生态效益逐渐显现生态效益逐渐显现
连日来，潮阳区各街道、社区工作者深入学习党的二十

大报告。大家一致表示，要认真贯彻落实党的二十大精神，
践行绿色发展理念，深入推动练江流域综合整治从过去突出
污水治理的“1.0”版本向实现生态环境显著改善、综合效应

明显提升的“2.0”版本提档升级。
七星墩华美社区湿地公园位于贵屿镇老练江干流下游七

星墩段北岸，这里原是一片带状的滩涂地，存在养殖鹅、鸭和倾
倒焚烧垃圾等现象，脏乱差问题十分突出，严重影响老练江流
域水环境质量。自练江整治开展以来，贵屿镇以华美社区作为
主体，整建并举，因地制宜规划建设七星墩华美湿地公园，并根
据地质及周边水环境状况种植水杉、芦苇及桃树等花木。

湿地公园建成后，七星墩华美社区片区水环境质量明显
提升，老练江流域的水质也得到明显改善。如今，走进湿地
公园可见，架空式的栈道与水杉、睡莲等水生植物构成一幅
美丽画卷；栈道下流水潺潺，杉木等水生草木倒映水中，犹如
置身世外桃源。“每天清晨和傍晚来这里休闲娱乐的人非常
多，这里成了远近闻名的休闲好去处。”当地村民如是说。

七星墩华美湿地公园及周边环境翻天覆地的变化是潮
阳区坚决打赢练江污染防治攻坚战的一个缩影，是潮阳区
践行“绿水青山就是金山银山”理念，推动经济社会高质量
发展的生动实践。华美社区党委副书记陈喜通对环境整治
带来的生态效益深有感触。作为一名社区干部，陈喜通激
动地表示，将牢固树立和践行“绿水青山就是金山银山”的
理念，持续推进练江流域综合整治，不断提升人民群众的
幸福感、获得感。

汕头市潮阳区也表示，将坚持以习近平生态文明思想
为引领，按照上级的工作部署，进一步深化练江综合整治，
确保练江流域海门湾桥闸国考断面及重要支流水质稳定
达标，全力推动练江流域“绿水青山就是金
山银山”示范区建设。

（（李德鹏李德鹏 郑奕潘郑奕潘））

绿色赋能绿色赋能““工业立市工业立市、、产业强市产业强市””
党的二十大报告在汕头市工业企业界引发热烈反响党的二十大报告在汕头市工业企业界引发热烈反响

推进生态治理推进生态治理 建设美丽家园建设美丽家园
汕头市生态环境保护工作者热议党的二十大报告

【【汕头日报讯汕头日报讯】】 汕头市南澳县因地制宜，组
织各地渔民学习领会党的二十大报告精神。在
云澳镇国家中心渔港，渔民们围坐在码头上交流
学习心得，畅谈渔村生活变化，展望向海而生的
美好图景。

党的二十大报告展现了过去十年的非凡成
就，渔民薛俊丰感受深刻。近年来，随着当地海
洋渔业的兴盛，渔民们的腰包鼓了起来，获得感、
幸福感也提升了。“我们渔民的日子越来越幸
福”，薛俊丰说，作为渔民，同时也是一名共产党
员，自己将认真学习党的二十大报告精神，为南澳
渔业发展出一份力。

据了解，近年来，南澳县带领渔民们牧海而
歌，向海而兴。随着南澳大桥建成通车和云澳国
家中心渔港建成投入使用，云澳镇从一个海岛渔

村，发展成为全国渔业重镇和知名旅游目的地，
二十大报告擘画的新蓝图新目标，让渔民们对未
来充满憧憬。

“党的二十大报告中提出‘全面推进乡村振
兴，坚持农业农村优先发展。’听到总书记这么关
心我们乡村，我们十分高兴。”云澳镇南台村党支
部副书记、村委副主任郭永松表示，下来他们要
扎实做好美丽乡村建设，大力发展渔业和旅游
业，为把南澳打造成美丽旅游岛而努力奋斗。云
澳镇渔业办公室主任林得胜表示，下来将认真学
习党的二十大精神，推动党建与渔业深度融合发
展，建设好南澳渔民党支部，探索完善“海上党建”
工作模式，让渔村人民沐浴着党的二十大的光辉，
日子越来越幸福。

（江文斌江文斌摄影报道） 在云澳镇国家中心渔港举行的码头学习会在云澳镇国家中心渔港举行的码头学习会。。

南澳渔民南澳渔民：：畅谈生活变化畅谈生活变化 展望美好未来展望美好未来


